



## BOLETIN N° 323 Diciembre 2013



Mi abrazo fraterno a todas las adoradoras y adoradores y a los que lean este boletín. Quiero sumar mi voz a los buenos deseos de todos, de tener en estos días un gran espíritu navideño.

La Navidad es por un lado una celebración religiosa, pero también es la época del año, en que dejamos un poco de lado las preocupaciones cotidianas, para

reavivar el espíritu de solidaridad, de renacer en las buenas acciones, y hacer llegar a nuestros amigos, familiares y conocidos, nuestros mejores deseos.

Desde lo más profundo de mi corazón os deseo una Feliz Navidad. Que Jesús, María y José llene de mucha paz vuestros corazones para saber ver a Dios en todas las cosas y en todos los hermanos.

*Loli Gómez – Presidenta Diocesana*





Miles de familias se reunieron el 28 de octubre con el Papa Francisco. Una peregrinación con motivo del Año de la Fe en la que el Papa Francisco ha mostrado su idea de la familia cristiana, les ha preguntado sobre la fe en varias ocasiones a la familia y ha explicado cómo la familia debe ser la levadura para toda la sociedad.

Ofrecemos diez reflexiones en sus dos encuentros principales con las familias cristianas.

### **1. Lo que más pesa es la falta de amor.**

“Aquello que pesa más de todas las cosas es la falta de amor. Pesa no recibir una sonrisa, no ser recibidos. Pesan ciertos silencios. A veces, también en familia, entre marido y mujer, entre padres e hijos, entre hermanos. Sin amor el esfuerzo se hace más pesado, intolerable. Pienso en los ancianos solos, en las familias que tienen que fatigar porque no reciben ayuda para sostener a quien en casa tiene necesidad de atención especial y cuidados. *“Vengan a mí, todos ustedes que están cansados y oprimidos”* dice Jesús”.

### **2. Los peligros de la familia.**

“Los esposos cristianos no son ingenuos, conocen los problemas y peligros de la vida, pero no tienen

miedo de asumir su responsabilidad delante de Dios y de la sociedad. Sin escaparse, sin aislarnos, sin renunciar a la misión de formar una familia y traer al mundo a los hijos”.

### **3. La gracia del sacramento del matrimonio.**

Los sacramentos no están para adornar una vida. *“Que bonito matrimonio, que linda la ceremonia, la fiesta”* Pero eso no es el sacramento, no es la gracia del sacramento, aquello es una decoración, y la gracia no es para decorar la vida, es para hacernos fuertes, para hacernos valientes, ¡para poder ir hacia delante! Sin aislarnos, siempre juntos.

### **4. La necesidad familiar de los cristianos.**

Los cristianos se casan en el sacramento porque son conscientes de tener necesidad. Tienen necesidad para estar unidos entre ellos y para cumplir la misión de los padres. En la alegría y en el dolor, en la salud y en la enfermedad, así dicen los esposos en el sacramento.

### **5. La familia para toda la vida.**

“Un largo viaje que no es por partes, que dura toda la vida, y necesitan la ayuda de Jesús para caminar juntos, con confianza, para acogerse, uno al otro cada día, y perdonarse cada día, y esto es importante en las familias, saber perdonarse. Porque todos nosotros tenemos defectos. ¡Todos! Y a veces hacemos cosas que no son buenas, hacen mal a los demás. Tener el coraje de pedir perdón cuando en la familia nos equivocamos”.

### **6. Permiso, gracias y perdón.**

Para llevar adelante una familia es

necesario usar tres palabras. Quiero repetirlo, tres palabras: permiso, gracias, y perdón. Tres palabras claves.

### 7. La familia que ora.

Todas las familias, tienen necesidad de Dios: todas, ¡todas! Necesidad de su ayuda, de su fuerza, de su bendición, de su misericordia, de su perdón. Y se requiere sencillez. ¡Para rezar en familia se requiere sencillez! **Rezar juntos el “Padre nuestro”**, alrededor de la mesa, no es una cosa extraordinaria: es fácil. Y **rezar juntos el Rosario, en familia**, es muy bello, da mucha fuerza. Y también **rezar el uno por el otro**: el marido por la mujer, la mujer por el marido, ambos por los hijos, los hijos por los padres, por los abuelos... Rezar el uno por el otro. Esto es orar en familia, y esto hace fuerte a la familia: la oración.

### 8. La familia conserva la fe.

Las familias cristianas son familias misioneras. Ayer hemos escuchado, aquí en la Plaza, el testimonio de familias misioneras. Son misioneras también en la vida de cada día, haciendo las cosas de todos los días,

¡poniendo en todo la sal y la levadura de la fe! Conservar la fe en familia y poner la sal y la levadura de la fe en las cosas de todos los días.

### 9. La alegría de la familia.

“La verdadera alegría que se disfruta en familia no es algo superficial, no viene de las cosas, de las circunstancias favorables... la verdadera alegría viene de la armonía profunda entre las personas, que todos experimentan en su corazón y que nos hace sentir la belleza de estar juntos, de sostenerse mutuamente el camino de la vida”.

### 10. Dios y la armonía de las diferencias.

Tener paciencia entre nosotros. Amor paciente. Sólo Dios sabe crear la armonía de las diferencias. Si falta el amor de Dios, también la familia pierde la armonía, prevalecen los individualismos, y se apaga la alegría. Por el contrario, la familia que vive la alegría de la fe la comunica espontáneamente, es sal de la tierra y luz del mundo, es levadura para toda la sociedad.

*Aleteia*



El trato sincero con el Señor enriquece todas las demás actividades, de la misma manera que la pobreza interior se refleja también en todo aquello que realizamos. Cuando veamos que la multiplicidad de quehaceres tiende a ahogar estos tiempos que dedicamos especialmente al Señor, hemos de oír en la intimidad de nuestra alma que, como a Marta, el Señor nos dice: **una sola cosa es necesaria**. La búsqueda de la santidad es lo primero que se debe intentar en esta vida, lo que ha de estar siempre en primer lugar. Decía San Josemaría: «Agradece al Señor el enorme bien que te ha otorgado, al hacerte comprender que “sólo una cosa es necesaria”. —Y, junto a la gratitud, que no falte a diario tu súplica, por los que aún no le conocen o no le han entendido»

*Hablar con Dios*



El tiempo de Adviento es el que nos encontramos nos pone a la Virgen como intercesora y como modelo. Con la Iglesia podemos decir que es el tiempo propiamente Mariano y viene muy bien por lo tanto en pleno Adviento la celebración de la Solemnidad de la Inmaculada Concepción de la Virgen María.

En esta fiesta de la Virgen vemos a Nuestra Señora aplastando la cabeza de la serpiente. Ella, por un privilegio muy especial, ha sido preservada del pecado original heredado de nuestros primeros padres en el Paraíso, Adán y Eva, con el que todos nacemos y que se nos borra con el Bautismo,

aunque no las consecuencias que es la concupiscencia y que en palabras del Apóstol San Pablo podríamos decir que *“hago el mal que no quiero hacer y el bien que quiero hacer tanto me cuesta”*. Y esta realidad tan trágica todos la experimentamos.

El Adviento nos pone a la Virgen como modelo: *“La Virgen esperó con inefable amor de madre”* (prefacio II de Adviento). Sobre todo en los últimos días del Adviento la Virgen aparece como la creyente que espera la llegada del Mesías, en Ella encontramos cumplidos los anhelos y deseos de todos los justos y santos del Antiguo Testamento que esperaban con gozo la venida del Salvador.

Es por tanto el papel de la Virgen en la “Historia de la Salvación” muy esencial, no accidental como dicen los protestantes, sino esencial como afirma la Iglesia Católica.

P. Andrés García Torres



No olvidemos que en la lucha en lo pequeño, el alma se fortalece y se dispone para oír las continuas inspiraciones y mociones del Espíritu Santo. Y es ahí también, en el descuido de lo que parece de poca importancia (puntualidad, dedicar al Señor el mejor tiempo para la oración, la pequeña mortificación en las comidas, en la guarda de los sentidos...), donde el enemigo se hace peligroso y difícil de vencer.

Decía San Josemaría: *«Hemos de convencernos de que el mayor enemigo de la roca no es el pico o el hacha, ni el golpe de cualquier otro instrumento, por contundente que sea: es esa agua menuda, que se mete, gota a gota, entre las grietas de la peña, hasta arruinar su estructura. El peligro más fuerte para el cristiano es despreciar la pelea en esas escaramuzas, que calan poco a poco en el alma, hasta volverla blanda, quebradiza e indiferente, insensible a las voces de Dios»*. (P. Fdez. Carvajal).

# FORMACIÓN LITÚRGICA

## La participación en la Liturgia (IV)

### Para bien participar y saber qué es la participación.-

Parecería evidente, un recordatorio casi banal, y sin embargo es necesario porque la realidad se impone: para participar adecuadamente en la liturgia, lo primero es que el Rito mismo se realice bien. Una liturgia llena de innovaciones constantes, de creatividad del sacerdote o de algún catequista o miembro de una Asociación; una liturgia realizada de manera precipitada, o con falta de unción, de devoción, o una liturgia que ignore y desprecie las normas del Misal, dificultará siempre la participación plena, consciente, activa, de todos los fieles cristianos.

Por eso, para bien participar, lo primero es celebrar bien, ajustarse al Rito eucarístico según el Misal de la Iglesia, seguir las normas litúrgicas, realizando la liturgia con hondura espiritual y amor de Dios. Ya el papa Benedicto XVI, en la exhortación apostólica "Sacramentum caritatis" afirmaba:

*"El primer modo con el que se favorece la participación del Pueblo de Dios en el Rito sagrado es la adecuada celebración del Rito mismo.*

*El ars celebrandi es la mejor premisa para la activa participatio. El ars celebrandi proviene de la obediencia fiel a las normas litúrgicas en su plenitud" (n. 38).*

Verdadera pastoral será cuidar lo mejor posible la dignidad y santidad de la celebración litúrgica, el "ars celebrandi" o "celebrar bien", para glorificar a Dios pero también para el provecho es-

piritual de los fieles: "¡Gran misterio la Eucaristía! Misterio que ante todo debe ser *celebrado bien*. Es necesario que la Santa Misa sea el centro de la vida cristiana y que en cada comunidad se haga lo posible por celebrarla decorosamente, según las normas establecidas" (Juan Pablo II, Carta Mane nobiscum Domine, n. 17).

El Concilio Vaticano II, en la Constitución Sacrosanctum Concilium, favoreció e impulsó la participación de los fieles en la sagrada liturgia, para que no asistiesen como "mudos y pasivos espectadores" (SC 48). Sin embargo, precisa el Santo Padre, "no hemos de ocultar el hecho de que, a veces, ha surgido alguna incompreensión precisamente sobre el sentido de esta participación. Por tanto, conviene dejar claro que con esta palabra no se quiere hacer referencia a una simple actividad externa durante la celebración. En realidad, la participación activa deseada por el Concilio se ha de comprender en términos más sustanciales, partiendo de una mayor toma de conciencia del misterio que se celebra y de su relación con la vida cotidiana" (Sacramentum caritatis, n. 52). Un recto y claro concepto de

“participación” influirá decididamente en la vida litúrgica de las parroquias y comunidades cristianas.

Además, ampliando la mirada a una visión de conjunto, la participación activa en la liturgia supone e implica unas disposiciones personales previas, un tono cristiano de vivir, una intensidad espiritual en todo lo que somos y vivimos, que luego se verifica y se realiza en la sagrada liturgia. Estas disposiciones previas, importantes, fundamentales, exigibles, se pueden cifrar así:

- a) el espíritu de conversión continua que ha de caracterizar la vida de cada fiel. No se puede esperar una participación activa en la liturgia eucarística cuando se asiste superficialmente, sin antes examinar la propia vida;
- b) favorece dicha disposición interior, por ejemplo, el recogimiento y el silencio, al menos unos instantes antes de comenzar la liturgia, el ayuno y, cuando sea necesario, la confesión sacramental;
- c) no puede haber una *actuosa participatio* en los santos Misterios si no se toma al mismo tiempo parte activa en la vida eclesial en su totalidad, la cual comprende también el compromiso misionero de llevar el amor de Cristo a la sociedad<sup>1</sup>.

La participación en la liturgia conlleva, inexorablemente, la participación total en la vida de Cristo, la santidad vivida en lo cotidiano, el testimonio de vida y las buenas obras, el apostolado en el mundo, la oración habitual y el recogimiento también antes de la celebración; el ayuno eucarístico y el recurso frecuente al Sacramento de la Penitencia.

Todo esto nos aleja del falso concepto, ya tratado, de interpretar ‘participación’ con ‘intervenir’, como también nos aleja de identificarla con la mera ‘asistencia’, formal, vacía, cumplidora, muda. El fruto de una verdadera participación en la liturgia será, con palabras de san Pablo, llegar a ofrecernos como hostia viva, santa, agradable a Dios, y ése será nuestro culto racional (cf. Rm 12,1-2): una vida en santidad unidos a Cristo en su Misterio pascual. “La gran tradición litúrgica de la Iglesia nos enseña que, para una participación fructuosa, es necesario esforzarse por corresponder personalmente al misterio que se celebra mediante el ofrecimiento a Dios de la propia vida, en unión con el sacrificio de Cristo por la salvación del mundo entero”<sup>2</sup>.

Javier Sánchez Martínez, pbro.  
Parroquia de la Trinidad (Córdoba)

<sup>1</sup> Cf. *Sacramentum caritatis*, n. 55

<sup>2</sup> *Id.*, n. 64.



El Señor nos enseñará a ver las pruebas y las penas con más objetividad, para no dar importancia a lo que de hecho no la tiene y para no inventarnos penas que, por falta de humildad, crea la imaginación, o bien aumentarlas de volumen cuando, con un poco de buena voluntad, podemos sobrellevarlas sin darles la categoría de drama o de tragedia. (Fdez. Carvajal)



## RETIRO-CONVIVENCIA EN POZOBLANCO

El sábado 26 de octubre, celebramos el Retiro-Convivencia de la Sierra en Pozoblanco, con la asistencia de las secciones de: Añora, Villanueva del Duque, Dos-Torres, Hinojosa del Duque, El Viso, Cardeña, Pozoblanco, Adamuz y Córdoba, con un total de 92 adoradoras.

Nos concentramos en el Colegio de los Padres Salesianos. En la iglesia, el director del Colegio nos dio la bienvenida y nos explicó el sueño de don Bosco, el cual vio que una gran barca, que representa a la Iglesia, que navegaba en un mar tempestuoso que la llevaba *el Romano Pontífice*, y a su alrededor muchas *navecillas pequeñas, que representan los cristianos. De pronto aparecieron un sinnúmero de naves enemigas armadas de cañones (el ateísmo, la corrupción, la incredulidad, el secularismo, etc.), y empezó una tremenda batalla. A los cañones enemigos se unen las olas violentas y el viento tempestuoso. Las naves enemigas cercan y rodean completamente a la Nave Grande de la Iglesia y a todas las navecillas pequeñas de los cristianos. Y*

*cuando ya el ataque es tan pavoroso que todo parece perdido, emergen desde el fondo del mar dos inmensas y poderosas columnas . Sobre la primera columna está la Sagrada Eucaristía, y sobre la otra la imagen de la Virgen Santísima. La nave del Papa y las navecillas de los cristianos se acercan a los dos pilares y asegurándose de ellos ya no tienen peligro de hundirse. Luego, desde las dos columnas sale un viento fortísimo que aleja o hunde a las naves enemigas, y en cambio a las naves amigas les arregla todos sus daños. Todo el ejército enemigo se retira derrotado, y los cristianos con el Santo Padre a la cabeza entonan un Himno de Acción de Gracias a Jesús Sacramentado y a María Auxiliadora.*

Con esto nos quiere decir que la Iglesia pasará por muchas tribulaciones y ataques, pero cogidos fuertemente a la Eucaristía y a la Virgen, jamás perecerá.

Después rezamos la Hora Intermedia y a continuación el consiliario Diocesano, Don Tomás Pajuelo Romero, nos dio una

preciosa meditación sobre la Encíclica del Papa “Lumen Fidei”, donde entre otras cosas nos dijo:

*“La Iglesia es la mamá que nos cuida, que nos perdona y nos salva. Estamos unidos a la Eucaristía y a la Virgen como en el sueño de San Juan Bosco.*

*La Iglesia tiene un padre que es el Papa Francisco y un abuelo que es Benedicto XVI. La Encíclica está escrita a cuatro manos, casi toda es del Papa Benedicto, que ha demostrado mucha humildad al dejar al Papa Francisco que la firme.*

**La luz de la fe es la que nos guía.**  
*¿Crees en la vida eterna? Si no crees vana es tu fe. Todo lo material se quedará aquí, lo único que te llevarás es lo bueno que hayas hecho y lo que hayas trabajado para el bien de todos.*

*Estamos aquí porque Dios nos ha traído, nos ha invitado, y hemos respondido que sí. **Con el pretexto de que no sé mucho no hacemos nada.** Debemos formarnos, y en el boletín tenemos un medio, donde nos hablan de lo que dice el Papa, liturgia, lo que debe saber una adoradora, estatutos, etc. y hay que leerlo todo, no ir sólo a los avisos y ver quién se ha muerto.*

*Nos alegra mucho el vernos, pero si no asistimos mal nos podremos ver y conocer. La fe es como una planta que hay que cuidarla, si no le quitamos las malas hierbas con la Confesión y la regamos con la Eucaristía mal se podrá vivir. **¡Señor, aumenta mi fe!** Muchas veces estamos en la iglesia como los bancos, estamos de rutina y con la mente en otro sitio.*

*Tenemos un defecto actual, vivimos la fe en los momentos de culto, en las vigili-  
lias, etc., pero cuando estamos fuera le “cortamos el traje” a cualquiera. La fe se debe demostrar en todo nuestro actuar. Debemos responder a las llamadas que Dios nos hace cada día. Cuando queremos sacar tiempo para lo que queremos lo sacamos, pero mal cuando se trata de acudir a la llamada de Dios.*

*Cuando en una Sección se hacen chapuzas, no se trabaja como es debido y se hacen mal las vigili-  
lias, no se atrae a nadie. **¿Puede haber una vocación más preciosa que estar delante del Señor adorándolo?”***

Después de la meditación, tuvimos un descanso y a continuación la Santa Misa.

Luego nos dirigimos al salón de deporte del colegio para el almuerzo. ¡Qué buen rato de charla echamos! Algunas entonaron algunos cantos.

En la comida las adoradoras de Pozoblanco, nos deleitaron con refrescos, dulces y café.

Terminado el almuerzo, se dio una clase práctica de formación sobre “**Hablando de lo nuestro**”, que fue lo que se trató en las pasadas Jornadas Nacionales; todo a través de diapositivas.

Qué lástima que tantas adoradoras se queden sin estos días tan buenos que nos regala el Señor, por esa apatía que las domina.

Nuestro agradecimiento a la Sección de Pozoblanco por tantos detalles de cariño que tuvieron con nosotras. ¡Dios os lo pague!

L. G.

**12 de  
diciembre**



**Ntra. Sra. de  
Guadalupe**

### **Breve relato de la aparición.-**

La aparición de la Virgen tuvo lugar el 9 de diciembre de 1531 en las cercanías de la Ciudad de México. La Virgen se aparece al indio Juan Diego, y le pide que transmita al obispo del lugar su voluntad de que se construya un templo dedicado a Ella en el cerro Tepeyac. El obispo, al escuchar el relato del indio, le pide una prueba de la Presencia de la Madre de Dios allí. María hace crecer entonces un jardín de rosas en un cerro inhóspito y semidesértico, y se las hace recoger en su tilma (especie de poncho o manta) a Juan Diego. Luego le pide se las presente como prueba de Su Presencia al obispo. Cuando el indio abre su tilma frente al obispo, caen las flores al piso y aparece milagrosamente retratada la imagen de la Virgen María en la rústica tela. El templo dedicado a la Virgen de Guadalupe fue construido en el cerro Tepeyac, lugar de las apariciones, donde se exhibe la tilma

original de Juan Diego, impresa con la mundialmente conocida imagen de la Virgen de Guadalupe.

### **Hechos prodigiosos en la imagen.-**

Estudios oftalmológicos realizados a los ojos de María en la tela que está enmarcada, han detectado que al acercarles luz, la pupila se contrae, y al retirar la luz, se vuelve a dilatar, tal cual como ocurre en un ojo vivo. ¡Los ojos de María están vivos en la tilma!. También se descubre que los ojos poseen los tres efectos de refracción de la imagen que un ojo humano normalmente posee. Lograr estos efectos a pincel es absolutamente imposible, aún en la actualidad.

La fibra de magüey que constituye la tela de la imagen, no puede en condiciones normales perdurar más que 20 ó 30 años. De hecho, hace varios siglos se pintó una réplica de la imagen en una tela de fibra de maguey similar, y la misma se desintegró después de varias décadas. Mientras tanto, a casi quinientos años del milagro, la imagen de María sigue tan firme como el primer día. Se han hecho estudios científicos a este hecho, sin poder descubrirse el origen de la incorruptibilidad de la tela. No se ha descubierto ningún rastro de pintura en la tela. De hecho, al acercarse uno a menos de 10 centímetros de la imagen, sólo se ve la tela de maguey en crudo. Los colores desaparecen.

Las estrellas visibles en el Manto de María responden a la exacta configuración y posición que el cielo de México presentaba en el día en que se produjo el milagro, según revelan estudios astronómicos realizados sobre la imagen.

El Dr. Enrique Graue, oftalmólogo de fama internacional, director de un hospital oftal-

mológico en México, afirma: «Examiné los ojos con oftalmoscopio de alta potencia, y pude apreciar en ellos profundidad de ojo como al estar viendo un ojo vivo».

En estos ojos aparece el efecto Púrkinje-Sánsom: se triplica la imagen en la córnea y en las dos caras del cristalino. Este efecto fue estudiado por el Dr. Púrkinje de Breslau y Sánsom de París, y en oftalmología se conoce por el fenómeno Púrkinje-Sánsom. Este fenómeno, exclusivo del ojo vivo, fue observado también en el ojo de la Virgen de Guadalupe, por el Dr. Rafael Torija con la ayuda de un oftalmoscopio. Él lo certifica con estas palabras: «Los ojos de la Virgen de Guadalupe dan la impresión de vitalidad». Los ojos de la Virgen de Guadalupe han sido examinados por una veintena de oftalmólogos.

En su conferencia, el doctor Aste insistió en que nos encontramos ante una imagen “que no ha sido pintada por mano de hombre”. Ya en el siglo XVIII varios científicos realizaron pruebas científicas que mostraban cómo era imposible pintar una imagen así en un tejido de tal textura

Pero, en particular, este prestigioso científico investigó el enigma de los ojos. El reflejo transmitido por los ojos de la Virgen de Guadalupe, es la escena en la que Juan Diego mostraba al obispo fray Juan de Zumárraga y a los presentes en la estancia, el manto con la misteriosa imagen el 9 de diciembre de 1531. Comenzó a desarrollar su estudio en 1979. Aumentó los iris de los ojos de la Virgen hasta alcanzar una escala 2.500 veces superior al tamaño real y, a través de

procedimientos matemáticos y ópticos, logró identificar doce personajes impresos en los ojos de la Virgen.

En definitiva, en los ojos de la imagen de la Virgen de Guadalupe está impresa una especie de instantánea de lo que sucedió en el momento en que tuvo lugar el milagro.

El 24 de abril de 2007 en la Basílica Nuestra Señora de Guadalupe en México después de la decisión del consejo municipal de esta ciudad de legalizar el aborto, el cual estaba prohibido hasta ese momento. Al final de la misa ofrecida por los niños abortados no

nacidos, ocurrió el suceso en que la imagen de la virgen comenzó como a retirarse, para dar paso a una luz intensa que salía de su vientre con un brillo y halo divino con la forma de un embrión, y se hizo presente ante los ojos de todos los asistentes.

El ingeniero Luis Girault realizó un estudio a las fotografías que se habían tomado para confirmar la veracidad del negativo y que no se hubiese modificado o alterado la imagen, donde confirma que el negativo no fue alterado, y descubrió que la luz no provenía de ningún reflejo sino que sale de adentro de la imagen de la Santísima Virgen. Además de ser una luz blanca pura e intensa que no se da en los formatos de fotografía normalmente. La luz es una luz con un halo alrededor y está flotando dentro del vientre de la Virgen. Tiene forma y medidas de un embrión y está situado a la altura del vientre de la virgen de Guadalupe.



*Resumen recogido de varios artículos*



## Dios con nosotros

“Vivid Conmigo el misterio de esta Noche Santa, en el silencio, en la oración, en la espera. Participad en la alegría profunda de vuestra Madre Celestial, que se prepara a daros a su divino Niño. El Hijo que nace de Mí es también mi Dios.

Jesús es el Hijo Unigénito del Padre; es el Verbo por el que todo ha sido creado; es la Luz de Luz, Dios de Dios, consubstancial al Padre. Jesús está fuera del tiempo: Es eterno. Como Dios tiene en sí mismo la síntesis de todas las perfecciones. Por medio de Mí este Dios se hace verdadero hombre. En mi seno virginal tuvo lugar su humana concepción.

Y en la Noche Santa nace de Mí en una gruta pobre y sin adornos; es deposita-

do en un frío pesebre; es adorado por su Madre y por su padre legal; es circuncidado en la humilde presencia de los pastores; es glorificado por el ejército celestial de los ángeles, que cantan el himno de gloria a Dios y de paz a los hombres amados y salvados por Él.

Inclinaos Conmigo para adorar a Jesús Niño apenas nacido: es el Emmanuel, **es Dios con nosotros**, porque en la persona divina de Jesús están unidas la naturaleza divina y la naturaleza humana. En el Verbo encarnado se realiza la unidad substancial de la divinidad y de la humanidad.

Como Dios, Jesús está por encima del tiempo y del espacio, es inmutable e impasible. Pero como hombre, Jesús entra en el tiempo, soporta el límite del espacio, se sujeta a toda fragilidad de la naturaleza humana.

**Es Dios con nosotros**, que se hace hombre para vuestra salvación. En esta Noche Santa nace para todos el Salvador y Redentor. La fragilidad de este divino Niño se convierte en remedio para toda la fragilidad humana: Su llanto es el alivio de todo dolor; su pobreza es riqueza para toda miseria; su dolor es consuelo para todos los afligidos; su mansedumbre es esperanza para todos los pecadores; su bondad se convierte en salvación para todos los perdidos.

**Es Dios con nosotros**, que se hace redención y refugio para toda la humanidad. Entrad Conmigo en la gruta luminosa de su divino Amor.

Dejaos depositar por Mí en la cuna dulce y suave de su Corazón, que hace poco que ha empezado a palpar.

Inclinaos Conmigo, en éxtasis de sobrehumana felicidad, para escuchar sus primeros latidos. Escuchar la divina armonía que se desprende de ellos con notas celestiales de amor, de alegría, de paz que el mundo no había conocido jamás.

Es un canto que repite a cada hombre el eterno y dulcísimo ritmo del amor: te amo, te amo, te amo. Cada uno de sus latidos es un nuevo don de amor para todos.

Escuchad Conmigo sus primeros vagidos de llanto. Es el llanto de un niño recién nacido; es el dolor de un Dios, que carga sobre sí todo el dolor del mundo.

**Es Dios con nosotros**, porque, incluso en su humana fragilidad, Jesús es verdadero Dios. Jesucristo es Dios, por encima del cambio del tiempo y de la historia: Es el mismo ayer, hoy y siempre. Durante este año en el que la Iglesia os invita a entrar en la contemplación del misterio de Cristo, entrad todos en el refugio de mi Corazón Inmaculado. Como Madre os llevo a comprender el gran don de esta Noche Santa.

El Padre ha amado tanto al mundo, que le ha dado a su Hijo Unigénito, para su salvación. El Espíritu Santo hizo fecundo mi seno virginal, porque el Hijo nacido de Mí es sólo fruto de su divina acción de amor.

Vuestra Madre Celestial dio su consentimiento materno, para que se pudiese cumplir el divino prodigio de esta Noche Santa.

**Hijos predilectos**, inclinaos conmigo para besar a mi Hijo recién nacido, y amad, adorad y agradeced porque este frágil Niño es Dios hecho hombre, es el Emmanuel, **es Dios con nosotros**".



Que María nos ayude a mantener el recogimiento interior indispensable para gustar la alegría profunda que trae el nacimiento del Redentor. A ella nos dirigimos ahora con nuestra oración, pensando de modo especial en los que van a pasar la Navidad en la tristeza y la soledad, en la enfermedad y el sufrimiento. Que la Virgen dé, a todos, fortaleza y consuelo. (Benedicto XVI)



# CRT

## Cursillo Responsables de Turno

**POR QUÉ rezamos el Invitatorio después de la Presentación de adoradoras y no al principio de la Vigilia.**

El Invitatorio es un elemento de la Liturgia de las Horas, oración pública con que la Iglesia santifica el tiempo a lo largo del día. Como su nombre indica *“invita a los fieles a cantar las alabanzas de Dios y a escuchar su voz (OGLH n. 34). Se dice como introducción a todo el conjunto de la oración cotidiana, por eso se antepone al Oficio de lectura o a las Laudes, según se comience el día por una u otra acción litúrgica»* (n. 35).

Nosotras nos hemos reunido para orar en la Iglesia y como Iglesia **durante la noche.**

Después de “presentarnos” ante el Señor como comunidad orante ratificando nuestro compromiso adorador, escuchamos la voz de la Iglesia que llama, que “invita” a orar. Y respondemos tomando sobre nosotras, en las

horas de la noche, la responsabilidad de orar ininterrumpidamente (1 Tes 5,17) *“consagrando al Señor el curso entero del día y de la noche e intercediendo por la salvación del mundo”*. (Cf. SC, n. 83-84).

**¿POR QUÉ no rezamos Laudes al concluir una Vigilia corta?.**

Rezar Laudes al terminar, no es esencial. Lo esencial es *“unirse a la oración de la Iglesia”*.

La Liturgia de las Horas, oración oficial de la Iglesia, tiene como característica propia la de servir para santificar el curso entero del día y la noche” (OGLH 10). Debe recitarse *“en el verdadero tiempo natural de cada Hora canónica”* (n. 11) y *“los Laudes matutinos están dirigidos y ordenados a santificar la mañana”* (n.38).

Se rezan Laudes al acabar la Vigilia porque ya clarea el día y es hermoso comenzarlas unidas en la alabanza quienes hemos adorado unidas durante la noche. Pero si **el elemento no es esencial** por sí mismo y **la hora no es la apropiada**, su uso parece responder a ignorancia o rutina.

Una Vigilia que acaba antes de amanecer puede concluirse con la bendición solemne (si hay sacerdote), con un canto de solidaridad o compromiso, con una Antífona mariana (Manual p.441) o con el rezo íntegro o fragmentario de Completas (Manual p.431) si la hora de finalizar nos permite aún ir a dormir.



Sabemos que la oración todo lo puede, y su Divino Hijo ¿qué le puede negar a la Virgen Santísima? Esta oración la podemos rezar en nuestras noches de vigilia para que Nuestra Madre interceda por todos nosotros en estos tiempos tan calamitosos para España.

**¡Oh Inmaculado Corazón de María!, velad por España.** Invocad la misericordia de vuestro Divino Hijo para que ilumine las inteligencias de los que gobiernan, a fin de que vean claramente el recto camino de la verdad.

¡Virgen Poderosa! Ahuyenta al enemigo de la España Católica. Defiende la integridad de la fe en las familias, dirige sus pasos para que superen toda crisis, vacilación y cansancio.

¡Virgen Santísima! Haz que reine en España un constante empeño por llevar una vida cristiana. Muéstrate Madre indulgente con tu querida España, que fue siempre nación mariana de raíz profunda.

¡Inmaculado Corazón de María! Infunde la virtud en todos los españoles para que reine la fe, la honestidad y la paz. Amén.



## PLENO NACIONAL EN TOLEDO



El 19 de octubre se celebró el Pleno Nacional de Presidentas Diocesanas de ANFE, en Toledo. Asistimos 31 diócesis de las 52 en que Anfe tiene su presencia: Albacete, Alcalá de Henares, Burgos, Calahorra-Logroño, Cartagena, Ciudad Real, Córdoba, Cuenca, Granada, Huesca, León, Lugo, Madrid, Málaga, Mérida-Badajoz, Orense, Orihuela-Alicante, Osma-Soria, Oviedo, Pamplona, Salamanca, San Sebastián, Santiago de Compostela, Sevilla, Guadalajara, Tarragona, Tarrasa, Toledo, Tuy-Vigo y Zamora. Asistieron los Consiliarios Diocesanos de Burgos, Madrid y Tuy-Vigo, más los miembros de la Comisión Permanente.

Nos alojamos en el Centro de Estudios Internacionales, de la Excm. Diputación. A las 9:45 dio comienzo la sesión

de estudio del Pleno Nacional, donde se revisaron y se trataron diversos temas relacionados con Anfe en las distintas diócesis. Se revisó la memoria nacional del año.

La Tesorera dijo que se había hecho entrega de los 3.000 euros que se acordó entregar a Cáritas en el anterior Pleno, para aliviar la crisis económica por la que están pasando muchas familias.

La presidenta de Madrid, dio las gracias a Córdoba por el montaje que se colgó en la página web de las pasadas jornadas de formación, ya que se lo había proyectado a sus adoradoras y les había hecho mucho bien, porque vieron que somos una gran familia que trabaja para formarse, orar y convivir unas con otras.

Las Jornadas Nacionales de 2014, serán D.m. en Madrid, en el Colegio Universitario, del 3 al 8 de agosto.

Salió el tema de que algunas adoradoras quieren las vigiliass temprano, por lo que quedó claro que nosotras somos adoradoras nocturnas, que para adorar por la tarde no hace falta meterse en Anfe, se pueden ir a otra asociación que adoren de día, pero nosotras somos Adoración Nocturna y la Iglesia nos tiene encomendado adorar durante la noche.

Nos hicieron una pregunta: En nuestras celebraciones, si alguien viene de fuera ¿se sentiría bien con lo que ve? Se hizo mucho hincapié en que se hicieran muy bien las vigiliass del mes, que se prepararán con mucho esmero.

Se acordó dar el 0,7% que se suele dar todos los años, a “Ayuda a la Iglesia Necesitada.”

Se nos dijo que todas las adoradoras debemos tener conciencia de lo que somos, que hiciéramos examen en nuestro interior. El Señor se vale siempre de lo pequeño, que no nos preocupemos de que en algunos sitios seamos pocas, pero que seamos responsables y activas. Todas debemos tener muy claro qué somos y qué queremos. Saber acoger a las que entren nuevas. Rezar

lentas y al unísono.

La Diócesis de Toledo celebraba sus Bodas de Oro, y por la noche, a las 22:30 horas, en la catedral tuvimos la Vigilia de Acción de Gracias. Fue presidida por el Arzobispo de Toledo, Don Braulio Rodríguez Plaza y concelebrada por los tres consiliarios de Anfe que fueron de otras diócesis.

La noche estuvo lluviosa y con tormenta, por lo que la procesión de bandera no se pudo realizar. La ceremonia resultó preciosa en ese marco magnífico de la catedral.

Al finalizar, las adoradoras de Toledo nos obsequiaron con un chocolate con porras. ¡Qué buenas estaban! Contrataron un puesto-camión ambulante que se instaló en la puerta de la catedral. Ya no llovía y pudimos saborear bien el chocolate con churros, nos acompañó también el arzobispo.

A la mañana siguiente nos volvimos a reunir para las conclusiones definitivas, y que cuando sean enviadas por el consejo nacional, ya se publicarán en nuestro boletín.

Durante el día nos fuimos desplazando cada una a nuestras respectivas diócesis.

*La Presidenta Diocesana*



Meditemos esta Navidad, delante del pesebre, si los demás al ver nuestro actuar, se sienten movidos a un mayor acercamiento a Cristo. Preguntémonos: ¿Qué ejemplo damos para que la gente no nos sigan como a los primeros cristianos?



# Orientaciones para la realización de la Vigilia

- Tiempo litúrgico. **TIEMPO DE ADVIENTO** Esperando al Señor que viene.  
**TIEMPO DE NAVIDAD.** Adorando al Señor que está aquí.
- Liturgia de las Horas: ¿Qué semana nos toca?

Del 1 al 6	1ª semana de Adviento	Domingo I	Manual pág. 47 y 215 ss. (*pag, 29 y 193 ss.)
Del 7 al 13	2ª semana de Adviento	Domingo II	Manual pág. 87 y 215 ss. (*pag, 69 y 193 ss.)
Del 14 al 20	3ª semana de Adviento	Domingo III	Manual pág. 131 y 215 ss. (*pag, 111 y 193 ss.)
Del 21 al 23	4ª semana de Adviento	Domingo IV	Manual pág. 171 y 215 ss. (*pag, 151 y 193 ss.)
Del 24 al 31	Usaremos el esquema de Navidad		Manual pág. 319 (*pag.257)

***Por la entrañable misericordia de nuestro Dios  
Nos visitará el sol que viene de lo alto.***

***Hoy sabréis que viene el Señor  
Y mañana veréis su gloria.***

***El ángel dijo a los pastores:  
“Os anuncio una gran alegría:  
hoy os ha nacido el Salvador del mundo”***

***¡¡Feliz Navidad !!***



Tema de Reflexión

**BETANIA:**

## la experiencia de abrir a Dios mi casa

*"Acércate a esta nueva puerta con gran confianza en tu corazón, porque tienes mucho que ofrecer. Abre cada nueva puerta con ánimo, teniendo tus sueños muy presentes... Sabiendo que el mundo está esperando la bondad y el amor que llevas contigo" (J. Rupp).*

Comenzamos este curso una reflexión orante sobre las mujeres en la Biblia. Pero más que en meras estudiosas de la Biblia, ahondaremos en las experiencias de encuentro, acogida y oración de estas mujeres. Ellas, como nosotras, se encontraron en sus vidas al único Señor. De sus variadas respuestas podemos aprender. En sus intercambios con Jesús, fueron sorprendidas, visitadas, sanadas, enviadas, se entregaron, se supieron sostenidas y bendecidas, y por eso se convierten para nosotras en conductoras hacia la experiencia de adoración de Dios, también hacia las relaciones hondas con los otros. A través de estos meses, y de un modo vivencial, veremos a Jesús con los ojos de aquellas mujeres y lo más importante, intentaremos revivir aquellos mismos sentimientos para que en nuestro corazón brote la adoración, el recono-

cimiento, la alabanza, la acción de gracias, la reparación.

Y el primer espacio donde podemos aprender es Betania. ¿Qué es sino el reflejo del anhelo que cada uno experimenta? Todos deseamos un hogar donde poder ser nosotras mismas, donde no tener que esconder ni aparentar: un lugar donde las cosas puedan ser lo que son. Cobijo y cercanía, es lo que anhelamos. Sentirse a gusto, sentirse valorada por quien eres y no por lo que tienes. Donde poder reír o incluso llorar sintiéndose acompañada. Ya no represento un papel, soy yo misma. Puedo ser débil, sentirme agotada, ser pobre, estar lisiada, tener en mi vida alguna discapacidad, no poder valerme por mí misma. Pero me siento acogida, comprendida, más aún: querida. Estoy en mi sitio, en mi casa, en mi hogar.

Una persona sin casa es una persona dispersa y perdida. Cada casa tiene el espíritu y el alma de quien la ha habitado. La casa rezuma lo que en ella se ha vivido: alegría, dolores, despedidas, encuentros... La casa que somos la hace el que allí habita: Dios. Nuestro silencio es apertura al ser divino que está en nuestra casa. En una casa todo se comparte: las horas de dicha y las tristezas, todo se celebra en la casa, ese amor que se hace presente en esas situaciones tan diversas de nuestra existencia. Entrar en la casa es regresar al corazón de mi vida. En ese lugar encuentro sostén y reposo... Por eso, preguntarnos por Betania implica reconocer que aún no hemos puesto las manos en todos los lugares de nuestra casa, poner las manos es poner el amor.

Betania es el lugar del Evangelio donde se rezuma afecto, sensibilidad, cuidados, atención, presencia y ternura. Jesús buscaba esta casa –este hogar para poder disfrutar de la compañía, de la hospitalidad. *“Todos tenemos algo en común, a saber: una necesidad inmensa de intimidad. La intimidad es algo sagrado”* (S. Somé).

Es en Betania donde Jesús –una vez acogido en la intimidad- nos sitúa ante la realidad de nuestra existencia: *“andas inquieta y nerviosa por muchas cosas y una sola es necesaria”* (Lc 10, 41). ¿Quién de nosotras no habrá dicho muchas veces: “estoy hecha una Marta”? Dispersa, agitada, sobrecargada... Ella desea vivir y ser como María, en lugar de construirse a partir de lo que es. Esto es siempre una fuente de sufrimiento para nosotros: desear lo que otros viven en vez de dejarnos construir desde lo que somos. No tenemos que ser otros: sólo tengo que aceptarme y,

una vez acogido Dios en mi Betania, dejar que Él transforme mi casa.

Para ello es necesaria la disponibilidad. Estar dispuesta a aceptar la voluntad divina sobre mi vida. El aprendizaje que va a hacer Marta es el de acoger lo que viene y acogerse a sí misma soltando aquello que provoca los ruidos en el corazón: la comparación, el juicio, el rechazo, la queja... y entrando en la realidad desde un silencio que respeta, que reconoce y adora la presencia del Maestro. Ver la vida con una perspectiva nueva, con la mirada de Dios, con el amor entregado del Señor.

Las cosas aparentemente se desarrollarán igual, pero nosotras estaremos situadas de modo distinto y seremos capaces de dar la bienvenida a lo que acontece, aunque no podamos alcanzar a comprenderlo del todo. ¿Y si elegir *la mejor parte*, la parte buena, fuera vivir desde este centro, acoger lo de Dios en nosotras en toda realidad, a través de las cosas? Así lo intuía Etty Hillesum: *“Me arrodillo de nuevo sobre la áspera alfombra de coco, con las manos cubriéndome el rostro, y oro: Señor, hazme vivir de un único gran sentimiento. Haz que yo cumpla amorosamente las mil pequeñas acciones de cada día y, al mismo tiempo, lleve todas estas pequeñas acciones a un único centro, a un profundo sentimiento de disponibilidad y amor. Entonces lo que haga, o el lugar en que me encuentre, no tendrá ya mucha importancia.”* A esta profunda disponibilidad iremos siendo conducidas, a esa parte buena que no nos podrán quitar ni robar.

Estar en Betania ayuda a entender que la comparación entre las actitudes de Marta y María no pretende oponer la

oración al servicio, pero sí permite establecer una escala correcta de valores y mantener el sentido de lo prioritario. Estar a los pies del Señor es lo que hace nacer la conciencia del don y la exigencia del servicio, que, de lo contrario, corre el peligro de convertirse en un mero empeño voluntarista o disolverse en la agitación interior y física.

La verdadera acogida del Señor Jesús en nuestra casa, en nuestra vida, consiste en la capacidad constante de escucha. Escuchar al Señor es, al mismo tiempo, referirse a su persona y escuchar su Palabra, la de las Escrituras y la que pronuncia Él continuamente en las personas (Iglesia) y en los acontecimientos de cada día. No se trata de encerrarnos a gusto en nuestras Betanias olvidándonos de lo que sucede de la puerta de casa hacia fuera. Se da una estrecha vinculación entre la escucha y el servicio: este último surge de aquella, como toma de conciencia del don y como reconocimiento. Así, lo específico del ser cristiano no es el compromiso por los demás, sino manifestar a través de dicho compromiso que todos somos amados por Dios en Jesucristo.

Cada Eucaristía, adoración y Vigilia se convierten en Betania: sentadas a los pies del Señor le escuchamos, nos ali-

mentamos con su Palabra. Pero le hablamos de nuestro servicio, de nuestra vida, de las vidas de aquellos con los que nos complicamos. Ponemos en las manos de Jesús todo lo que llevamos en las nuestras. No vamos sólo a la Vigilia “por mí”, sino por toda ANFE, por la Iglesia, por las intenciones y necesidades de nuestra sociedad. En Betania yo represento a todos, a la Iglesia que se turna y vela. Ese es mi hogar, saberme amada para sentirme después enviada. Trasformar cada circunstancia, persona, acontecimiento o casualidad en otra Betania, en el lugar de los amigos de Jesús.

*“En la oración descubrimos una y otra vez que el amor que estamos buscando ya nos ha sido dado, y que podemos tener experiencia de él. La oración es entrar en comunión con el que modeló nuestro ser en el vientre de nuestra madre con amor, solo con amor. Allí, en el primer amor, está nuestro verdadero yo; un yo no hecho de los rechazos y las aceptaciones de aquellos con quienes vivimos, sino sólidamente enraizado en aquel que nos llamó a la existencia. Fuimos creados en la casa de Dios. Somos llamados a regresar a esa casa. La oración es el acto de regreso” (H. Nouwen).*

### **Cuestionario para la oración personal:**

- ¿He necesitado alguna vez Betania? ¿Me siento como Marta o como María?
- ¿Me distraen en la oración los vaivenes de cada día? ¿Desconecto mi oración de la vida diaria? ¿Tengo unidad de vida en lo que se refiere a Dios y a los demás?
- ¿Escucho la voz de Dios en la Iglesia? ¿Valoro el Evangelio de cada domingo?
- ¿Confronto mi vida con los valores que descubro en el Evangelio de Jesús?
- ¿Cuál sería la palabra de Dios hoy para mí?

## Para la oración litúrgica



### 1ª Lectura. De la primera carta del apóstol san Pablo a los Corintios 3, 9-17.

Nosotros somos colaboradores de Dios y vosotros, campo de Dios, edificio de Dios.

Conforme a la gracia que Dios me ha dado, yo, como hábil arquitecto, puse el cimiento, mientras que otro levanta el edificio. Mire cada cual cómo construye. Pues nadie puede poner otro cimiento

fuera del ya puesto, que es Jesucristo. Y si uno construye sobre el cimiento con oro, plata, piedras preciosas, madera, hierba, paja, la obra de cada cual quedará patente, la mostrará el día, porque se revelará con fuego. Y el fuego comprobará la calidad de la obra de cada cual. Si la obra que uno ha construido resiste, recibirá el salario. Pero si la obra de uno se quema, sufrirá el castigo; mas él se salvará, aunque como quien escapa del fuego.

¿No sabéis que sois templo de Dios y que el Espíritu de Dios habita en vosotros? Si alguno destruye el templo de Dios, Dios lo destruirá a él; porque el templo de Dios es santo: y ese templo sois vosotros.

### Responsorio:

**Todos.-** Al ser colaboradores de Dios, debemos construir para su Reino.

**Salmista.-** Los cimientos es Cristo y cada obra que hagamos debe estar edificada sobre ellos.

**Todos.-** Nuestra alma es templo de Dios y como tal tenemos el deber de conservarla y cuidarla.



### 2ª Lectura. De la Carta del Papa Beato Juan Pablo II a las mujeres, 1995, n. 3-4.

Dar gracias al Señor por su designio sobre la vocación y la misión de la mujer en el mundo se convierte en un agradecimiento concreto y directo a las mujeres, a cada mujer, por lo que representan en la vida de la humanidad.

Te doy gracias, mujer-madre, que te conviertes en seno del ser humano con la alegría y los dolores de parto de una experiencia única, la cual te hace son-

risa de Dios para el niño que viene a la luz y te hace guía de sus primeros pasos, apoyo de su crecimiento, punto de referencia en el posterior camino de la vida.

Te doy gracias, mujer-esposa, que unes irrevocablemente tu destino al de un hombre, mediante una relación de recíproca entrega, al servicio de la comunión y de la vida.

Te doy gracias, mujer-hija y mujer-hermana, que aportas al núcleo familiar y también al conjunto de la vida social las riquezas de tu sensibilidad, intuición, generosidad y constancia.

Te doy gracias, mujer-trabajadora, que participas en todos los ámbitos de la vida social, económica, cultural, artística y política, mediante la indispensable aportación que das a la elaboración de una cultura capaz de conciliar razón y sentimiento, a una concepción de la vida siempre abierta al sentido del «misterio», a la edificación de estructuras económicas y políticas más ricas de humanidad.

Te doy gracias, mujer-consagrada, que a ejemplo de la más grande de las mujeres, la Madre de Cristo, Verbo encarnado, te abres con docilidad y fidelidad al amor de Dios, ayudando a la Iglesia y a toda la humanidad a vivir para Dios una respuesta «esposal», que expresa maravillosamente la comunión que Él quiere establecer con su criatura.

Te doy gracias, mujer, ¡por el hecho mismo de ser mujer! Con la intuición propia de tu femineidad enriqueces la comprensión del mundo y contribuyes a la plena verdad de las relaciones humanas.

Pero dar gracias no basta, lo sé. Por desgracia somos herederos de una historia de enormes condicionamientos que, en todos los tiempos y en cada lugar, han hecho difícil el camino de la

mujer, despreciada en su dignidad, olvidada en sus prerrogativas, marginada frecuentemente e incluso reducida a esclavitud. Esto le ha impedido ser profundamente ella misma y ha empobrecido la humanidad entera de auténticas riquezas espirituales.

No sería ciertamente fácil señalar responsabilidades precisas, considerando la fuerza de las sedimentaciones culturales que, a lo largo de los siglos, han plasmado mentalidades e instituciones. Pero si en esto no han faltado, especialmente en determinados contextos históricos, responsabilidades objetivas incluso en no pocos hijos de la Iglesia, lo siento sinceramente.

Que este sentimiento se convierta para toda la Iglesia en un compromiso de renovada fidelidad a la inspiración evangélica, que precisamente sobre el tema de la liberación de la mujer de toda forma de abuso y de dominio tiene un mensaje de perenne actualidad, el cual brota de la actitud misma de Cristo. Él, superando las normas vigentes en la cultura de su tiempo, tuvo en relación con las mujeres una actitud de apertura, de respeto, de acogida y de ternura. De este modo honraba en la mujer la dignidad que tiene desde siempre, en el proyecto y en el amor de Dios. Mirando hacia Él, al final de este segundo milenio, resulta espontáneo preguntarse: ¿qué parte de su mensaje ha sido comprendido y llevado a término?"

### **Responsorio:**

**Todos.-** En la mujer Dios ha puesto muchos dones y virtudes que cada una debe desarrollar para el bien de sus hermanos.

**Salmista.-** Tiene un campo amplio de trabajo como hija, esposa, madre, consagrada, como mujer trabajadora en cientos de actividades.

**Todos.-** Tiene en sus manos un gran trabajo que desarrollar de cara a Dios y una gran responsabilidad en cada uno de sus deberes.



## NOTICIAS Y AVISOS

### NACIONAL

El 6 de noviembre recibí carta de la Presidenta Nacional, comunicándonos que había fallecido Don Francisco Muñoz Alarcón. Os transcribo uno de los muchos párrafos que decía:

“Muchas de las presidentas a las que hoy escribo, no tuvisteis la dicha de conocerlo, por lo que sólo quiero deciros dos pinceladas de lo que ha sido para ANFE. Ha sido Consiliario Nacional desde 1965 hasta 1981. Consiliario Diocesano de Barcelona. Impulsor de nuestros Estatutos, de las Jornadas Nacionales de Formación, de la primera edición del Manual ... y así hasta un sin fin de iniciativas que han ayudado a que ANFE sea lo que es hoy.”

Don Francisco lo conocíamos de las Jornadas, ya últimamente no iba. Dos veces al año, la última no hace mucho, me escribía y se interesaba por las adoradoras de Córdoba y nos animaba y nos daba las gracias por el boletín. Falleció el día 24 de octubre a los 95 años de edad, según carta que, también, he recibido de la Casa Sacerdotal de Barcelona donde residía.

### A TODAS LAS PRESIDENTAS DE SECCIÓN

Cuando recibáis los paquetes con los boletines, **por favor**, repartidlos a cada adoradora. No esperéis a entregarlo el día en que se celebra la vigilia del mes. El fin del boletín es que la adoradora esté **informada** a su debido tiempo de todas las celebraciones y avisos que se den, para que cuando vaya a la Vigilia lleve la opinión o decisión que tuviere que tomar. Además de que el Tema de Reflexión se debe de llevar ya leído y meditado para tratarlo en la Junta de turno. Para ello os organizáis de forma que se puedan repartir. Que no sea una la que lo haga todo, sino que haya varias que se encarguen de repartirlos. Si la vigilia es a final de mes ¿Qué información tienen esas adoradoras, qué tiempo han tenido para meditar nada?

### CÓRDOBA

Este mes de Diciembre está pleno de celebraciones, que debemos tener muy presentes sintiéndonos responsables de su asistencia. Aunque humanamente sabemos que son muchas fechas en el mismo mes, pero no nos queda otra opción, al no poder suprimir ninguna. Aceptémoslo así con mirada de fe, ya que no dejan de ser llamadas del Señor.

## ASAMBLEA DE SECCIÓN

El próximo día 16, en el salón del Colegio Trinidad I, calle Tejón y Marín, 9, a las 17'30 horas, se celebrará Asamblea de Sección para la elección de nueva Presidenta.

**Según el Art. 25 de nuestro Reglamento,** *“La Asamblea de Sección es el órgano supremo de gobierno dentro de la Sección. Tienen derecho a asistir a ella todas las adoradoras inscritas en la localidad, así como el Director espiritual y los Capellanes de Turno. Sólo tendrán voto las adoradoras activas.”*

La terna de candidatas que ha resultado de la anterior votación, es la siguiente:

María Jesús Blasco Martínez – Turno de la Trinidad

Celita Mata Castro – Turno de la Trinidad

Carmen Aguilar Palop - Turno de la Trinidad

Dada la importancia que tiene una presidenta para el gobierno de la Sección, rogamos la asistencia de todas las adoradoras. Seamos responsables e invoquemos al Espíritu Santo que sea en todo su Voluntad.

### **Vigilia extraordinaria de la Inmaculada.-**

El día 7 en la Trinidad donde tenemos nuestra sede, a las **21.00**. Aunque en nuestras Parroquias se honre lo mismo a la Santísima Virgen, pero como miembros de ANFE, nuestra Madre nos quiere ver en comunión todas reunidas.

**Retiro de Adviento.-** Como otros años en la iglesia de las Capuchinas **el día 9 a las 17,30**. ¿No vamos a preparar al Divino Niño el Belén de nuestro corazón?

**Ejercicio de fin de año.-** Pasadas las Navidades, al finalizar el año, damos gracias a Dios por los muchos beneficios recibidos. Parroquia de la Trinidad **el día 30 a las 21.00 h.**

**AVISO PARA LAS ADORADORAS DE CÓRDOBA:** Cuando hagáis el ingreso de cuotas o de la venta de lotería de Navidad, por favor, no lo hagáis a la cuenta diocesana, sino a la cuenta de la Sección que es en **Unicaja**. La que no la sepa llamáis a la Tesorera, Cati Rioboó, para preguntárselo.

## MONTILLA

En la noche del 26 al 27, tuvimos la vigilia correspondiente al mes de octubre, con la novedad de que por haber sido trasladado nuestro párroco y director espiritual, don Rafael-Carlos Barrena Villegas, nos acompañó el nuevo párroco Rvdo. D. Javier Algar Ruiz, aceptando gustoso ser nuestro nuevo Consiliario.

Le deseamos a nuestro nuevo párroco que su destino en Montilla, en nuestra parroquia Nuestra Señora de la Asunción y con nosotras las adoradoras, le sea para bien a su vocación sacerdotal.

*La Sección*

## DOS TORRES

### In memoriam

El pasado 8 de octubre subió al cielo nuestra querida hermana **María Josefa Medran Tribaldo**. Adoradora constante desde que se inauguró nuestra sección en Dos Torres. Activa hasta que su enfermedad se lo impidió.

*La Sección*

## HINOJOSA DEL DUQUE

### In memoriam

Lamentamos comunicar el fallecimiento de dos buenas adoradoras: el 16 de octubre **Balbina Castelo Hidalgo**, a los 90 años. Y el 30 de agosto **Baldomera Leal Márquez**, a los 102 años, fue una de las primeras adoradoras.

*La Sección*

## Cambio de Consiliarios

**PUENTE GENIL** - Don Antonio Budia Sabán

**JAUJA** - Don Vicente Castander Guzmán

**MONTILLA** - D. Javier Algar Ruiz

## BECA NÚM 20 PARA EL SEMINARIO



Suma anterior .....	1.746'00 €
Una Adoradora de Sta. Isabel de Hungría .....	224'00 €
Turno Santa Teresa de Córdoba.....	30'00 €
Sección de Añora.....	150'00 €
<b>TOTAL</b> .....	<b>2.150'00 €</b>

Para cualquier ingreso que tengáis que hacer la cuenta del BBVA es:

**0182-2100-62-0201674878**

Para los pueblos donde no exista oficina de BBVA pueden hacerlo en la cuenta de Cajasur: 0237 - 6028 - 00 - 9165883839.

# En este mes celebramos

## COMIENZA EL CICLO "A"

### TIEMPO DE ADVIENTO

#### Liturgia de las horas Tomo I



**Día 1.- Domingo.- Primer domingo de Adviento.-** Estad preparados, porque a la hora que menos penséis viene el Hijo del hombre.

**Día 8.- Domingo.- La Inmaculada Concepción de la Virgen María.-** La presencia de María, por oculta que sea, puede reconducir vidas alejadas al encuentro con Dios.

**Día 24.- Martes.- Vigilia de Navidad.-** Mañana nos visitará el sol que nace de lo alto.



### TIEMPO DE NAVIDAD



**Día 25.- Miércoles.- Solemnidad de la Natividad del Señor.-** Navidad es la gran fiesta del nacimiento de Cristo.

**Día 27.- Viernes.- Fiesta de San Juan, Apóstol y Evangelista.-** Juan estuvo junto a Cristo en el Calvario y fue testigo de la Resurrección.



**Día 28.- Sábado.- Fiesta de los Santos Inocentes.-** ¡Cuántos inocentes mueren cada día en el vientre de sus madres!

**Día 29.- Domingo.- Fiesta de la Sagrada Familia.- JORNADA POR LA FAMILIA Y POR LA VIDA.-** Mira a Nazaret para que tu familia aprenda los valores de la Vida: la fe, el amor y la unidad.

**CORDOBA**

	<b>DIAS</b>	<b>HORAS</b>
• Sagrados Corazones (Trinidad) . . . . .	Segundo viernes	9,30
• Santa Teresa (Trinidad) . . . . .	Segundo viernes	9,30
• Santa María Madre de la Iglesia . . . . .	Último viernes	10,00
• Santa Isabel de Hungría . . . . .	Tercer viernes	9,00
• Santa Isabel de Hungría (matrimonios) . . . . .	Tercer viernes	9,00
• Sta. Marina de Aguas Santas . . . . .	Tercer viernes	10,00
• Sta. Marina de Aguas Santas (matrimonios) . . . . .	Tercer viernes	10'00

**MONTILLA**

• María Auxiliadora. . . . .	Cuarto Jueves	10'00
• Ntra. Sra. de la Asunción . . . . .	Último sábado	10,00
• Ntra. Sra. de la Aurora y S. Francisco Solano	Tercer sábado	10,00

**LUCENA** • Santa Clara . . . . . Último sábado 10,30

**POZOBLANCO** • Ntra. Sra. de Luna . . . . . Cuarto viernes 9,30

**BAENA** • La Inmaculada Concepción . . . . . Tercer lunes 9,30

**FERNAN NÚÑEZ** • Santa Marina de Aguas Santas Tercer lunes 9,00

**PUENTE GENIL** • La Inmaculada Concepción . . . . . Segundo viernes 10,30

**AÑORA** • Ntra. Sra. de la Peña . . . . . Primer lunes 10,30

**DOS TORRES** • Ntra. Sra. de Loreto . . . . . Tercer jueves 10,30

**EL VISO** • Santa Ana. . . . . Tercer miércoles 11,00

**HINOJOSA DEL DUQUE** • Ntra. Sra. del Carmen Segundo sábado 10,30

**RUTE** • Ntra. Sra. de las Mercedes. . . . . Segundo jueves 9,00

**ZUHEROS** • Santa Teresa. . . . . Último martes 9,00

**PEDRO ABAD** • Santa Rafaela María. . . . . Tercer martes 9,30

**CABRA** • Ntra. Sra. de la Sierra . . . . . Tercer jueves 9,30

**BENAMEJI** • La Inmaculada Concepción . . . . . Último jueves 9,00

**PRIEGO DE CORDOBA** • San Francisco de Asís . . . Tercer sábado 10,30

**CARDEÑA** • Ntra. Sra. del Carmen . . . . . Último jueves 9,30

**VILLANUEVA DEL DUQUE**

• Inmaculada Concepción de María . . . . . Tercer miércoles 9,00

**LUQUE** • Ntra. Sra. del Rosario . . . . . Segundo sábado 9,00

	<b>DIAS</b>	<b>HORAS</b>
LA RAMBLA • Ntra. Sra. de la Esperanza . . . . .	Tercer jueves	10,00
ALMEDINILLA • Virgen de los Dolores . . . . .	Último jueves	10,00
ESPEJO • Virgen del Perpetuo Socorro. . . . .	Último miércoles	9'00
VILLA DEL RIO • Virgen de la Estrella Coronada	Tercer viernes	10'00
MORILES • Virgen del Rosario. . . . .	Último viernes	10'00
ADAMUZ • Ntra. Sra. del Sol . . . . .	Último lunes	10'00
LA CARLOTA • La Inmaculada . . . . .	Segundo martes	9'00
JAUJA • San José . . . . .	Segundo viernes	9'00
PALMA DELRÍO • Ntra. Sra. de Belen Coronada . . .	Último martes	9'00

**VIGILIAS DE A.N.F.E.R.**

<b>RELIGIOSAS</b>	<b>TURNO</b>	<b>DÍAS</b>
<b>CÓRDOBA</b>		
Madres Dominicanas (M Sta. M. <sup>a</sup> de Gracia)	Ntra. S. <sup>o</sup> del Rosario	Del 7 al 8
Franciscanas Clarisas (M. Santa Cruz) . .	La Inmaculada	Primer domingo
Franciscanas Clarisas (M. Santa Isabel) . . .	Santa Clara	Del 10 al 11
Franciscanas Capuchinas . . . . .	S. Francisco y Sta. Clara	Del 10 al 11
Madres Cistercienses (M. de la Encarnación)	Encarnación del Señor	Del 14 al 15
Madres Cistercienses (M. de Cister) . . . . .	La Inmaculada	Último sábado
Adoratrices Escls. del Stmo. y de la Caridad	Sta. María Micaela	Sin día fijo
Carmelitas Calzadas, A.O. . . . .	Sagrado Corazón	Primer jueves
Madres Jerónimas . . . . .	Purificación Stma. Virgen	Del 2 al 3
Esclavas del Stmo. Sacramento y de la Inmaculada . . . . .	María Reina	Del 27 al 28
<b>MONTILLA</b>		
Franciscanas Clarisas . . . . .	Santa Clara	Del 11 al 12
Franciscanas Concepcionistas . . . . .	Inmaculada	Del 8 al 9
<b>LUCENA</b>		
Madres Agustinas Recoletas . . . . .	Virgen de la Consolación	Primer viernes
Madres Carmelitas Descalzas . . . . .	Virgen del Carmen	Segundo domingo
<b>BAENA</b>		
Madres Dominicanas . . . . .	María Madre de Dios	Del 8 al 9
<b>CABRA</b>		
Madres Agustinas Recoletas . . . . .	San Agustín	Tercer jueves
<b>HINOJOSA DEL DUQUE</b>		
Franciscanas Concepcionistas . . . . .	Purísima Concepción	Primer jueves